

dans ces 3,000 décès qu'ils enregistrent chaque année ! A lui seul, l'Hôtel-Dieu reçoit par année 15,000 malades. Les maladies chirurgicales occupent sans cesse plus de 450 lits.

C'est là que se sont illustrés, c'est là qu'ont accompli tant de prodiges d'habileté, de science et de dévouement, ces chirurgiens-majors qui, tour à tour, se sont passé le sceptre de la chirurgie, et dont les noms sont demeurés célèbres non seulement dans la cité, mais dans l'histoire de la science. L'Hôtel-Dieu est ce grand et célèbre hôpital de Lyon, qui, depuis plusieurs siècles, passe pour un des mieux administrés de l'Europe, et que Voltaire proposât comme modèle à la ville de Paris (1).

• A côté de cet hôpital général, il y a des hospices spéciaux qui rivalisent aussi pour le nombre des malades comme pour la bonne tenue, avec tous les établissements du même genre en France et à l'étrang'r. C'est d'abord l'hospice de la Charité, où se font 7 à 800 accouchements par année, où trouvent asile 1,800 enfants abandonnés, sains ou malades. A l'hospice de l'Antiquaille, il y a 700 aliénés et à peu près autant de malades atteints de maladies cutanées et d'affections syphilitiques. A l'hospice du Perron, situé à la campagne, aux portes de la ville, nous trouvons 250 incurables des deux sexes et de tout âge, auxquels il faut ajouter 600 enfants incurables dans les établissements autorisés par l'Etat, d'Ainay, de Sainte-Elisabeth et de Saint-Alban.

Enfin, au sein de la population ouvrière de la Croix-Rousse va s'ouvrir, dans d'admirables conditions hygiéniques, un nouvel hôpital où seront réunies les maladies qui frappent plus particulièrement les ouvriers de noire industrie. Où donc la science peut-elle étudier et comparer, sur une plus vaste échelle, toutes les infirmités de la nature humaine, de l'enfant et du vieillard, de l'homme et de la femme ?

Aussi des docteurs étrangers viennent-ils solliciter la faveur de se mêler aux élèves de l'Ecole pour suivre, sous nos savants maîtres, ces riches cliniques de maladies et de malades de tout genre.

N'oublions pas d'ajouter les ressources que présente, pour l'anatomie et la pathologie comparées, pour la physiologie, pour la toxicologie, pour les expériences de toute sorte, une grande école vétérinaire rivale de celle d'Alfort. C'est sur les animaux qu'ont été faites les plus grandes découvertes de la physiologie ; c'est sur les animaux seuls qu'on peut expérimenter des médicaments nouveaux, qu'on peut étudier certaines maladies dans leur marche, leurs

(1) *Dictionnaire philosophique*, Art. Charité et Hôpitaux.